

EL OBRERO

Número suelto, 15 céntimos

AÑO XXIX

NUM. 1.371

Palma de Mallorca 27 de Julio 1928

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

Almas timidas

Lo son esos intelectuales y demás proletarios de la pluma que sienten ansias de mejoramiento, que sienten en su interior ideas de bondad y no tienen el valor de explicarlas y mucho menos de defenderlas públicamente. Si por una rara casualidad alguno de los que somos manuales les habla de socialismo, al oír solamente esta palabra se espantan cual si se tratase de una banda de asesinos con los cuales no es posible convivir sin mancha; huyen desprovistos cual si fuésemos apesadados.

En nuestra Isla, muy pocos son los que se han tomado de la molestia de estudiar, ni siquiera de rechazar enteramente, de las aspiraciones que contiene el programa socialista.

En la mayoría de países extranjeros se ve a los intelectuales alistarse a las filas del socialismo y dirigir a las masas para conducirlos por el camino mejor a fin de llegar lo más pronto posible a la meta del ideal redentor.

Pero no sucede así en nuestro país y mucho menos en nuestra región, en donde por una mala inteligencia de asimilación a la burguesía no llegan a decidirse por temor al amo que los tiene atados a las cadenas de la esclavitud económica como asalariados que son al igual que los demás obreros. Pero cuanto más miedo tienen más se les aprieta el tornillo de la explotación.

Lástima dá ver a esos señoritos obreros sin cuidarse para nada de los problemas sociales que atañen a todos en general y hasta en ocasiones miran a los manuales por encima del hombro, creyéndose ¡desdichados! superiores a los demás asalariados y en la oficina son capaces de limpiar las botas al jefe si se lo mandase.

Compañeros de explotación que os pasáis la vida en el escritorio: dejad de ser tan tímidos, y sin temor de ninguna clase, sin titubeos, sin pretensiones, con un gesto varonil cual hacían los caudillos de la antigüedad, acercaos a nosotros, ocupad el puesto que os corresponde en el ejército proletario y juntando nuestras manos iremos a la conquista de nuestros derechos comunes.

No dudéis que aún que pocos ya hay otros de vuestra clase que os aguardan con los brazos abiertos a fin de laborar juntos para el mejoramiento de la clase y por la emancipación humana.

A. Liadó

(De la «Juventud Socialista»)

Palma, julio 1928.

SOLOS DE OCARINA

¡Más limpieza!

Dicen que la Roqueta es una perla, por eso los extranos vienen a verla.

Más si han de alabarla por el aseo, entonces si que haremos un papel feo.

Hablando del asunto doña Carola decía que la limpieza se hace sola.

Pues nos tocó por suerte un contratista, que parece que tiene gorda la vista.

Es del todo necesario que se espabile antes que no fricase como Nobile.

Pues había prometido mucho aparejo para dejar las calles como un espejo.

Pero yo no se, lectores, lo que ha pasado, que hoy todas parecen cristal ahumado.

No se si es porque al chico todo le acucia, lo cierto es que la ciudad está muy sucia.

Pródigo en promesas presentó el pliego, y ahora nos resulta que no hay riego.

Y por todas las calles tenemos que ver montones de basura igual que ayer.

Antón Aderús

El Preventorio antituberculoso de Caubet y la Casa del Pueblo

El domingo tuvo lugar en la finca denominada Caubet, del término de Buñola, la colocación de la primera piedra del edificio que D. Juan March y Ordinas va a construir para Preventorio Sanatorio antituberculoso.

Al acto, que revisió gran solemnidad, fué invitada la Casa del Pueblo, cuyo Patronato envió su adhesión mediante la siguiente carta que a continuación insertamos:

Sr. D. Juan March.

Ciudad.

Muy señor nuestro:

Este Patronato ha recibido su alta invitación para el acto de la colocación de la primera piedra del edificio destinado a Preventorio antituberculoso que V. se propone construir.

Sentimos muy de veras no haber halla-

do posibilidad de enviar a dicho acto una nutrida representación de la clase obrera organizada en esta Casa del Pueblo. No vea en ello mala voluntad ni desaire ni ingratitud, solamente nos lo impide la rigidez de nuestra conducta colectiva ante ciertos formulismos o ritos con los cuales no podemos transigir.

Sin embargo, esto no puede ser obstáculo para que, en plena conciencia de la trascendencia de tan humanitaria como nuestra obra destinada a combatir la tuberculosis, terrible azote de la humanidad de la que es principal tributaria la clase trabajadora, a las muchas y merecidas felicitaciones y muestras de adhesión que hoy alagaron, sin duda y con razón, sus sentimientos humanitarios, unamos la nuestra muy sinceramente, al tiempo que hacemos votos para que viva muchos años para poder recoger, en pago a su sublime rasgo, las bendiciones de las víctimas arrancadas a tan funesta plaga social, mediante el Santuario de salud cuya primera piedra se coloca hoy, a cuyo acto asistirá, sin duda, espiritualmente, la clase trabajadora que se cobija en esta Casa del Pueblo.

Por el Patronato.—El Presidente, Miguel Porcel.—El Secretario, Jaime Rebassa.

Salud y Cultura

El viernes día 20 esta entidad celebró junta general extraordinaria con asistencia de gran número de afiliados. Se aprobó el balance de la velada a beneficio de la insigne María Guerrero, que publicamos en este número.

Fué renovada la Directiva siendo elegidos los compañeros siguientes: Presidente, Ignacio Ferretjans (reelegido).—Vice-presidente, Gabriel March.—Secretario, Ramón García Galán.—Vice-secretario, Agustín Liadó.—Depositario, Francisco Tomás (reelegido).—Contador, Bartolomé Pérez.—Revisor, Pedro Pascual.—Vocales: Jaime García, Jaime Rebassa, Rafael Mercadal, Bernardo Novella y Juan Más.—Bibliotecario, Francisco Tomás.—Recaudador, Rafael Capó.

Se puso de manifiesto la proximidad de la fecha del primer aniversario de la reconstitución de Salud y Cultura, acordándose dar un voto de confianza al Comité para que organice los actos que crea prudentes, procurando dar brillantez a la fiesta.

Fué planteada la conveniencia de que esta entidad se haga cargo del salón de lectura, dotándolo de todos los medios de información para poder ofrecer a los trabajadores un servicio abundante de prensa, de revistas de información, científicas y sociales y a tal efecto se acordó llevar a la práctica esta iniciativa concediendo al Comité la facultad de realizar las gestiones pertinentes.

Por unanimidad se acordó hacer constar en acta el sentimiento de los

reunidos por la trágica muerte del General Obregón, presidente electo de la República Méjicana y al mismo tiempo enviar una carta de pésame al Cónsul local de aquel país.

Terminó la reunión con entusiasmo general de los reunidos por la gran obra educativa que con acierto realiza esta entidad.

He aquí la carta que se ha cursado al Cónsul de Méjico en esta capital:

Palma 23 de Julio de 1928

Sr. D. Luis Karakade.

Cónsul local de Méjico

Muy Sr. nuestro:

Reciente aún el duelo por el cobarde asesinato del general don Alvaro Obregón, cometido por un exaltado, esta entidad en Junta General celebrada el día 20 del actual, tomó el acuerdo, por unanimidad, de manifestar a V. como representante de su país, el gran sentimiento que experimentamos por la pérdida de tan valioso político como era el general Obregón, y hacemos votos sinceros para que este acto criminal no entorpezca en lo más mínimo el curso de la gloriosa Revolución del pueblo mejicano.

Sin más nos ofrecernos de Vd. attos. y s. s. q. e. s. m.—El Presidente, Ignacio Ferretjans.—El Secretario, Ramón García Galán.

La Unión Tipográfica Balear

A LOS GRAFICOS PALMESANOS

Siendo necesario insistir, dada la apatía de los gráficos palmesanos, lo hacemos hoy otra vez, para poner en conocimiento de los que todavía no han ingresado en la Unión Tipográfica Balear (Sección mixta de la Federación Gráfica Española), que esta ha dado una prórroga de tres meses más, para que todos aquellos que hubiesen pertenecido anteriormente a la citada Federación, puedan ingresar nuevamente sin tener que pagar la cuota doble de entrada que señalan sus Estatutos.

Indúll es remarcar a los beneficiados que todo trabajador obtiene de la Asociación, máxime si esta tiene establecido, como la Federación Gráfica Española, la base múltiple.

Como sabéis, compañeros, la Unión Tipográfica Balear, es el representante de la clase obrera en el Comité Paritario y la actuación de dicha representación obrera se traducirá en beneficio grande para los que a las Artes Gráficas se dedican si correspondéis a los deberos de dichos compañeros vocales, ingresando en la Unión Tipográfica, alentándoles con vuestro apoyo y prestándoles vuestro concurso en todas aquellas cuestiones que afecten al gremio en general.

Hay que tener presente, como dijo en frase acertadísima Albert Thomás, en la conferencia que dió en la Casa del Pueblo de Madrid, «que la actuación de los dirigentes de las organizaciones es un barómetro», según el calor que tienen de sus compañeros, la actuación es efectiva, entusiasta y benéfica, pero si encuentran vacío a su alrededor es todo lo contrario, porque en su ánimo entra la desmoralización y todo el entusiasmo de que están poseídos se vuelve insensibilidad.

Por lo tanto, compañeros, es necesario que ingreséis en el único organismo

que vela por vuestros intereses de clase, procurando dentro del régimen actual obtener las máximas ventajas y mejoramiento en favor de los tipógrafos.

¡Animo y asociarse! que pronto tendréis ocasión de ver los beneficios que la Asociación reporta.

NOTA.—Dentro de poco se empezará a publicar en este periódico una lista de los individuos expulsados por falta de pago y por otras causas de la Unión Tipográfica Balear.

La Directiva

DE TIEMPOS REMOTOS

LA MUJER DE LA PREHISTORIA

V

No habiéndonos sido posible llegar a una concreción sobre el Egipto anterior a los faraones para poder hablar de la mujer egipcia desde la época inicial de aquel grande y poderoso pueblo, hoy disuelto y diseminado en colonias sufragáneas de Inglaterra, nos hemos de conformar con los antecedentes que nos ofrecen algunos egipólogos ilustres, como Müller, Spiegel, Haug, Wallace, Vog, Lyell, Lamorck, Halmán, Dodel y otros. Ellos, que han removido con paciencia benedictina, valga la frase, los archivos pérsicos y turcos, serán nuestros guías para poder salir del atolladero bíblico en que nos hemos metido al querer seguir las fantásticas genealogías relacionadas en el *Genesis*. Recurrirémos, pues, a los antecedentes que nos facilita la filología a falta de una historia que pudo existir y desaparecer por un hecho igual al realizado por el vándalo macedónico, Alejandro Magno en Persipolis, la ciudad más importante, culta y rica, de los antiguos países que descendían del pueblo de los Faraones y no de la prole del incierto Noé.

En nuestro estudio sobre la mujer de la prehistoria, llegaremos hasta donde nos sea posible llegar, contando, desde luego, con el valioso auxilio de los libros de algunos bien reputados etnólogos y filólogos, cuya capacidad extraordinaria constituye una garantía de acierto en todas cuantas conclusiones salen de sus magistrales plumas. Nuestra intuición, no muy aguzada por cierto, carece de la perspicacia necesaria para penetrar en los arcanos del pasado remoto con aquella facilidad *enviable* que penetran las mentes fantasmagóricas en los principios de un mundo físico, cuyas leyes de causalidad son todavía muy difíciles de estudio para los hombres de ciencia, propiamente dicho, que no quieren acomodarse a las verdades reveladas de la teología. Esta es una declaración que debemos hacer por exigencia nuestro único mérito: la sinceridad.

Después de este exordio a que nos ha llevado de concepto en concepto, de cita en cita, casi sin darnos cuenta de nuestras divagaciones, una disquisición que precisa de sólidos razonamientos y de antecedentes racionalmente lógicos, cabe entrar de lleno a desarrollar nuestro modesto estudio sobre la mujer en la prehistoria.

Nos dicen diferentes textos que la mujer egipcia fué considerada en tiempos de los primeros faraones, como complemento respetable de la especie humana; que su derecho personal no fué limitado por ningún concepto, pudiendo elevarse a las alturas del Gobierno, cual la inteligente y enérgica Semiramis que dirigió los destinos del pueblo asirio, del que se supone fueron

originarios los egipcios y los caldeo-babilónios.

Los primeros faraones fueron justos con la compañera del hombre. Prueba la veracidad de nuestro aserto, el hecho de que la mujer fuere investida de la autoridad divina y colocada entre los dioses. *Isis*, diosa de la tierra; *Mena*, diosa de la verdad, y *Neitich*, divinidad madre del sol, nos dicen la consideración que se tuvo para con la mujer en la llamada civilización líbica.

Refiriéndose a los contratos matrimoniales de aquella época prehistórica, dice Juan Finot que los historiadores del antiguo Egipto han quedado perplejos ante documentos que demuestran cómo cincuenta siglos antes de Jesucristo la mujer egipcia estaba colocada en una posición de igualdad absoluta con respecto al hombre. Era reconocida, según los textos, como sujeto social, sin diferencias con el varón, para el ejercicio de su acción personal en todos los órdenes del derecho.

Podía la mujer egipcia disponer con entera libertad de su persona y de su fortuna; concertaba su matrimonio sin ninguna clase de interposiciones paternales, a las que no podían llegar los padres, ni siquiera aduciendo motivos de euforia, sin incurrir en las duras sanciones que para los casos de violencia familiar señalaban las leyes faraónicas.

La mujer del Egipto prehistórico podía comerciar, cuidar de sus peculiares bienes y, como antes decimos, concertar su matrimonio con el hombre de su predilección, sin que nadie tuviese derecho legal para forzar su voluntad soberana interponiendo esas miras egoístas que son causa de innumerables contiendas conyugales en nuestros días de «respetables» autoridades paternales, tan mal entendidas como violentamente aplicadas contra la libertad de elección.

Cita E. Révillout, en su libro *Droit égyptien*, una de las cláusulas matrimoniales de un documento de la época faraónica, donde suscribe la mujer contratante: «Si yo te menospreciase, si yo amase a otro hombre, es a mí a quien corresponderá indemnizar». Y en un contrato de matrimonio que G. Patureau intercala en su bien documentada obra, *Condition juridique de la femme dans l'ancienne Egypte*, vemos como el marido se obliga a indemnizar a la mujer, en el caso de que él llegue a la ruptura matrimonial voluntaria o a la infidelidad con o sin menosprecio público.

Nos dicen los egipólogos que aquí estado de equidad relativa, desapareció del pueblo egipcio con el advenimiento al poder de Filopator, el primer Ptolomeo de los catorce que reinaron en Egipto desde el año 285 antes de Cristo al 30 de la presente Era, que ordenó, despótica y dictatorialmente, fuese des-

pojado el sexo femenino de todo derecho ciudadano. Por consecuencia de esta ley la mujer egipcia pasó a depender del padre durante toda su vida de soltera, y cuando casada, a ser propiedad del marido, que podía verjarla, al amparo de la legalidad, introduciendo en el hogar familiar cuantas concubinas quisiese para satisfacer sus apetitos genésicos.

María Cambrils

Perros sin bozal

Vuelve Palma a estar invadida de perros que campan por sus respetos sin bozal y por consiguiente con notorio peligro en este tiempo de excesivo calor en que la hidrofobia suele hacer presa en dichos animales.

En pocos días un mismo perro, según se nos ha dicho, ha mordido a varios niños y a otros perros en el barrio de las plazas de Quadrado y Socorro, mordeduras que podrían traer graves consecuencias de estar dicho perro atacado de hidrofobia. Por la plaza de San Antonio y calle del Sindicato otro perro también ha mordido a varios niños.

¿No podría, señor Alcalde, tomar alguna medida enérgica en evitación de que los perros andaran sueltos y sin bozal por las calles de Palma? Crea que se hace bien necesario.

La velada del "Esperantista Klubo"

El miércoles 18 del corriente, tuvo lugar en el Teatro Lírico, una hermosa velada para conmemorar el XXII aniversario de la fundación del «Esperantista Klubo».

Desarrollóse bajo el siguiente programa:

Sinfonía y acto seguido el Himno del Esperanto, que los concurrentes escucharon de pie.

El Presidente del Klubo leyó unas cuartillas alusivas al idioma de Zamenhof que fueron muy aplaudidas.

A continuación la Compañía Fuster-Forteza puso en escena la celebrada obra de fondo social de Linares Rivas «Cobardías», que fué muy bien interpretada por todos los artistas, especialmente por el Sr. Fuster que rayó a gran altura en el papel central.

El violinista señor Pomar, acompañado por tres señoritas, sucesivamente, tocó varias piezas que fueron muy celebradas.

La notable canzonetista Mari Mercé cantó, con su donaire y estilo, varios couplets y saetas, que fueron aplaudidos y se la obligó a repetir.

La concurrencia, numerosa.

Galán

CONVOCATORIA

El Patronato de la Casa del Pueblo convoca a los presidentes de las sociedades que la integran, a la Junta reglamentaria que tendrá efecto el lunes 30 de los corrientes, a las 8 y media de la noche.

Palma 20 de Julio de 1928.—El secretario, Jaime Rebassa.

DE LA VELADA TEATRAL

celebrada por la Sociedad «Salud y Cultura» en el Teatro Balear, en homenaje a la Inmortal doña María Guerrero.

Junio 1928	ENTRADAS	Pesetas
Germán Ballester		5'00
Juan March		25'00
Exma. Diputación Provincial		50'00
Luis Pascual		2'00
Manuel Salas		4'00
Antonio Pou Reus		5'00
Antonio Rosselló		5'00
Juventud Socialista		6'00
El Trabajo (sociedad de Albañiles)		6'00
Juan Ferrer		5'00
La Hermandad (repartidores periódicos)		10'00
Agrupación Comunista		8'00
Unión de Curtidores		6'00
La Protectora		6'00
Círculo Mallorquín		5'00
Fomento del Civismo		15'00
Unión Algodonera		3'00
Orfeón Republicano		10'00
Un ateneísta		1'00
La Velocidad		8'00
Alejandro Jaime		2'00
Esperantista Klubo Palma		5'00
Miguel Grau		0'50
Unión Protectora Mercantil		5'00
La Profesional (obreros camareros)		15'00
Juan Forcadás		2'00
Ateneo Sindicalista		5'00
La Alianza (camareros)		10'00
Fernando Pou		5'00
Unión Tranviaria		10'00
El Desarrollo y Arte		5'00
Sindicato Metalúrgico		6'00
Profesiones y Oficios Varios		6'00
Agrupación Socialista		6'00
Patronato Casa del Pueblo		5'00
La Paz (obreros vidrieros)		6'00
El 1.º de Mayo (obreros panaderos)		6'00
Unión Cerillera		5'00
Taquilla Teatro Balear		392'60
V. G. Federación Mallorca		6'00
La Igualdad		6'00
Sindicato Transportes		5'00
Total entradas.		699'10

Junio 1928	SALIDAS	Pesetas
Música Pasacalle		21'00
Repartir programas y fijar carteles		13'00
Refresco artistas		41'50
Transporte equipaje artistas		15'20
Correspondencia		1'90
Por una cartelera anuncio		3'50
Conserje Balear (propina)		3'00
Brigada Bomberos		1'05
Empresa Teatro Balear		24'25
Porteros y Acomodadores		12'50
Músicos Orquestina		58'00
Electricista		5'00
Sociedad de Autores		51'50
Electricidad		40'00
Taquilleros		12'00
Impuesto Ayuntamiento		6'00
Seguro Incendios		10'00
Seguro Infancia		5'00
Factura imprenta J. Tous		63'75
Por 100 sobres		3'30
Por repartir B. L. M.		3'50
Suma		394'05

Existencia a favor del homenaje. 305'05

Por la Comisión.—*Jaime García, Ignacio Ferretjans, Francisco Tomás, Jaime Rebassa.*

Palma 18 Julio 1928.

Leed **RENOVACION**, la revista de los jóvenes socialistas.

El XII Congreso del Partido Socialista Obrero Español

Tercera sesión

Se abre bajo la presidencia de Botana y actúan de secretarios la compañera Luz García y el camarada Felipe García.

Después de darse cuenta de numerosas cartas y telegramas de saludo y adhesión al Congreso de diferentes entidades y particulares se reanuda el debate sobre la gestión del Comité Nacional y Comisión Ejecutiva, concediéndose la palabra a

Sánchez-Rivera

Recomendó en primer término que es de mucho interés para el Partido que no se extravíe la opinión con conceptos equivocados y sobre la táctica que los organismos socialistas deben seguir.

El debate iniciado por Teodomiro Menéndez es propio de un partido democrático como el Socialista; pero sus afiliados no deben olvidar que al Partido se le combata con toda clase de armas, a fin de debilitarlo. Unas veces se dice por nuestros enemigos que el Partido Socialista no puede gobernar porque le faltan hombres capacitados, mientras que en otras ocasiones se arguye que no contamos con la masa trabajadora. Estos y otros argumentos se emplean por nuestros enemigos buscando el momento que más daño pueden hacer.

Ahora, en nombre de la democracia, se canta el himno de que no podemos intervenir en nada de la dictadura ni ostentar los puestos representativos, cuando en realidad si la dictadura se ha producido ha sido por falta de hombres democráticos en los partidos burgueses; ni hombres ni partidos hubo que defendieran desde los sectores donde se encontraban los ideales liberales. Se debe acordar el apartamiento de nuestros afiliados de los puestos representativos, donde dignamente se puede ir a luchar por las ideas; el abstencionismo daría lugar a que otros organismos obreros, que no siguen nuestra táctica, ocupasen aquellos puestos, con notorio perjuicio para los trabajadores.

Por otra parte, los Partidos Socialistas de Europa son, como nosotros, intervencionistas, y no pueden ni deben los socialistas españoles tomar actitud distinta.

La conducta de la Ejecutiva y del Comité Nacional ha sido de gran acierto, y el Congreso, a lo sumo, podría fijar las condiciones, que deben existir para ocupar aquellos puestos; pero nunca seguir la política de abstención. Hay que ir a los puestos de combate para desde ellos defender a los trabajadores y los ideales que sustentamos.

Discurso de Caballero

Después de pedir el compañero Teodomiro Menéndez que su rectificación quedase para el final, comenzó el compañero Caballero diciendo que era deseo de todos que este debate se planteara para purificar el ambiente creado alrededor de ciertos hombres del Partido.

Consideró que habría sido un error aprobar la conducta del Comité Nacional sin haber discutido antes ciertas actitudes que han dado lugar a que nuestros enemigos nos censuraran.

Por bien del Partido estimó que el Congreso debe liquidar las campañas hechas contra el Comité Nacional y algunos de sus hombres; si esto no se liquidase, no podrían los afiliados que se elijan para ocupar los puestos de la Ejecutiva trabajar con la intensidad y el cariño que los ideales socialistas merecen. Sobre todo, cuando hay periódicos de la extrema izquierda que aseguran que la opinión está con unos hombres del Partido y frente a otros que ocupamos ciertos cargos. Y estas afirmaciones se hacen ante el mayor silencio. Ya que esto se ha hecho, es conveniente que en el Congreso manifiesten todos su opinión, para que los compañeros que van a la Ejecutiva tengan la confianza del Partido y no puedan seguirse contra ellos ciertas campañas.

Esperaba—siguió diciendo Caballero—que el compañero Teodomiro Menéndez

no se hubiera limitado a proponer la retirada de nuestros afiliados de ciertos puestos representativos, sino que habría propuesto otras cosas de mayor acierto.

Estimó que los afiliados al Partido no pueden proponer la retirada de los puestos representativos, sino todo lo contrario, que vayan a ellos a lograr con su eficaz labor el mayor respeto de los derechos de los trabajadores. No creo que el Congreso apruebe la propuesta de Menéndez; ello sería tanto como dejar que otros elementos ocuparan los puestos que se derivan del movimiento sindical, a la vez que los socialistas dejaban de influir en la organización obrera.

Recordó que otras veces se había acordado la retirada para volver después; por eso es de todo punto necesario fijarse mucho en lo que se va a acordar.

Estas propuestas no se harían si no estuviéramos ninguno al margen del movimiento obrero. Si el compañero Teodomiro Menéndez estuviera en la Secretaría del Partido o de la Unión General, vería las necesidades diarias de los trabajadores.

Todos los sectores sociales se preocupan de sus cuestiones, y si se conduce así todo el país, no se puede decir a los trabajadores que se callen o esperen a otros momentos para la resolución de sus asuntos, para el cumplimiento de las leyes y para el respeto de sus derechos.

No es lógico acordar la retirada de los puestos y cuando los problemas llegan ir a reclamar a los ministerios. Hay que ir a los puestos de lucha y no conformarse con hablar una vez en las reuniones públicas.

Teodomiro Menéndez ha hablado de Marruecos y otros problemas, relacionándolos con la conducta de la Ejecutiva del Partido; pero no ha dicho nada de los documentos del Partido, que reflejan su actitud y enjuician los sucesos políticos del país. A pesar de estos documentos—continuó Caballero—no faltaron elementos que censuraron al Partido Socialista, y para hacer frente a esas censuras hubo necesidad de publicar otro documento llamando la atención de la clase trabajadora para que no se dejase suggestionar con ciertas palabras.

Pero si la retirada de nuestros compañeros es lo único que se le ocurre a Teodomiro Menéndez, hay que reconocer que no solamente no se resuelve nada con esa medida, sino que se perjudica a la clase trabajadora.

No se pueden enjuiciar conductas generales poniendo de relieve casos aislados, y menos todavía si se tiene presente que desde la Secretaría ha habido que evitar que las organizaciones vayan más allá de lo que consentían las normas acordadas por el Partido.

Llamó la atención a Teodomiro sobre el hecho de que la actitud de una persona debe ser extraordinariamente pensada cuando se trata de llevar a la acción a las demás, y debe mirarse bien adónde se va.

Hay que tener en cuenta también que la realidad de hoy del Partido es la que han planteado las propias organizaciones, y no se puede tildar a los miembros de la Ejecutiva de conservadores.

Se ha lanzado también la infamia de que se desea ir a ciertos puestos por vanidad y otras cosas, y nadie salió a contradecirlo. Si alguna persona—dijo Caballero—me dijera a mí que Teodomiro Menéndez adoptaba esa actitud porque perseguía ciertas maniobras, no se lo toleraría.

Teodomiro Menéndez interrumpió que contra él se habían hecho campañas de difamación.

Caballero y Saborit le contestaron que cuando sucedió no estaban ellos al frente del Partido. Desde que lo están, el periódico ha salido siempre en defensa de todos los afiliados.

No se puede permanecer en silencio—continuó Caballero—contra las infamias. Estamos en el Congreso para liquidarlo todo, y sentiríamos que si algún congresista tuviera algo que decir, no lo dijera.

Leyendo la memoria de la Unión General se verá la actuación de su representante en el Consejo de Estado, y se verá que muchos que se llaman amigos de los obreros son, en cambio, sus verdaderos enemigos.

Se refirió a la labor que se puede ha-

cer en los Comités paritarios, y no se debe dar lugar a que esos organismos vayan elementos que se llaman obreros y son adictos al régimen capitalista.

No quiero—dijo Caballero—recordar las persecuciones que sufrieron los obreros en regímenes anteriores, que se los llevaba andando por carretera y se los deportaba, aunque habla Parlamento, y no se pidió que se abandonasen los puestos representativos que ocupaban los socialistas.

Con la conducta de Teodomiro, la organización sindical y política de los obreros estaría deshecha.

Estoy seguro—terminó Caballero—de que cuando se reciben los fatigos de la organización no se piensa del modo que lo hace Teodomiro y algunos otros. Si estuviera dentro de los puestos directivos, otra cosa sería.

Discurso de Plá y Armengol

Este compañero comenzó diciendo que algunos políticos desean que el Partido Socialista adopte la proposición de Teodomiro Menéndez. Estos casos se dan con frecuencia en Barcelona. Ciertas gentes desean que los trabajadores sigan determinadas orientaciones, porque aspiran a que la organización obrera no sea próspera ni influyente, y hablan de la colaboración obrera cuando no es más que intervención.

La táctica del Partido debe ser la que se ha trazado desde que se fundó; intervenir en aquellos organismos donde dignamente se pueda trabajar por la emancipación humana.

La realidad sindical de Barcelona es la de que ciertos elementos se han apoderado de algunas Sociedades porque los verdaderos se apartaron de sus puestos, encontrando aquéllos fácil el acceso a la dirección de las Sociedades.

La política de «Nos vamos» es perjudicial, pues significa la desorganización, para después tejer que reorganizar.

Dijo que con la táctica de la Unión General y del Partido Socialista, nuestras organizaciones crecen de modo que hacía muchos años que no se veía.

Se pronunció por la política intervencionista, que es como se consigue la realización de muchos puntos de nuestro Programa, y es además la táctica que siguen todos los Partidos del mundo.

Discurso de Pascual Tomás

Este camarada recordó las campañas de injurias y difamación que se han hecho contra los hombres que dirigen la organización obrera, causando con ellas grave daño.

Pero si es verdad cuanto se dice de que ha en España una opinión liberal, cómo no ve en el Partido Socialista la verdadera democracia y viene a unirse a él para luchar por las libertades políticas? Recordó también la situación de los cuadros obreros que seguían la táctica que aconsejaban determinados elementos, que no podían ser peor, y después de deshecha la organización los socialistas tuvieron que rehacerla. Debemos defender a los trabajadores desde los puestos que conquistemos.

Se ha dicho que el Socialismo radicala sobre determinadas figuras del Partido y que se produciría una segunda escisión; pero en este Congreso verán los vaticinadores que la clase trabajadora sabe andar sola y sabe elegir a los hombres que han de llevar su representación, y que los que hoy están en los puestos directivos han sabido interpretar sus aspiraciones.

No es partidario de que los afiliados sean retirados de los puestos representativos, aunque reconoce que ahora es más cómodo no ir a ninguno a luchar y a sufrir.

Discurso de Angel Martínez

Después de unas ligeras manifestaciones dijo este compañero que había asistido al Congreso último del Partido, en el que se produjo la escisión, y en él se pudo observar que los que más criticaban al Comité Nacional, como Egocheaga, García Cortés, Núñez de Arenas, Pérez Solís y otros, están fuera de los Centros Obreros y cerca de los patronos, y cuando presencié la sesión primera de este Congreso se preguntó a sí mismo si en éste iría a ocurrir algo parecido; pero

la discusión que se va produciendo le ha sacado de la duda, y de este Congreso saldrá una unión socialista más fuerte.

Se refirió a ciertas campañas tendenciosas hechas por algunos periódicos de izquierda, que son muy radicales cuando se trata de hablar mal de los socialistas y decir que colaboramos.

Se critica a los socialistas diciendo que no hacemos nada. ¿Qué hacen los demás? Infinitamente menos que nosotros.

Terminó haciendo votos porque de este Congreso salga la unidad del Partido más firme que nunca.

Discurso de Antonio Cañizares

Este camarada dijo que traía al Congreso el sentir de los trabajadores de Peñarroya y el reconocimiento del acierto que en sus gestiones había tenido el Comité Nacional del Partido.

Se lamentó de la conducta de algunos elementos significados, que dieron ocasión a las injurias lanzadas. El orador ha recibido hojas clandestinas, prodigadas por la burguesía, en las que se señalaba a unos como guardadores de las esencias socialistas, mientras que a otros se les consideraba como no socialistas.

Se refirió a unas palabras de Teodomiro Menéndez acerca de la opinión de algunos sectores liberales, que no lo son ni dieron muestras de serlo nunca, dando importancia a éstos frente a la conducta de la Ejecutiva del Partido.

La actitud de Teodomiro no es compartida por la Federación Socialista Asturiana, por eso se extraña que proponga la retirada de los socialistas que ocupan puestos representativos, y supone que esto es debido al apartamiento en que vive. Para conocer bien las inquietudes de los obreros hay que estar en los organismos sindicales; no basta hablar en público una vez al año.

Discurso de Apranz

Comenzó diciendo este compañero que solamente un camarada había hablado contra la Ejecutiva del Partido, y por que éste cambie la táctica que sigue.

Se manifestó partidario de que se discutieran las gestiones de la Ejecutiva, y cuando la Ponencia de táctica traiga su dictamen se discutirá es e problema.

Se pronunció por la aprobación de la conducta y gestiones del Comité Nacional, por la que seguramente se manifestarán todos los delegados.

**

El presidente del Congreso invita al compañero Teodomiro Menéndez a que rectifique, porque no había pedido la palabra para intervenir en el debate ningún delegado más.

Teodomiro preguntó que si no había pedido la palabra el compañero Prieto. Este advirtió que se encontraba delicado de salud, y que no había pedido la palabra.

Teodomiro objetó que habiendo sido muchos los delegados a quienes tenía que rectificar, y teniendo que ordenar las notas que había tomado, rogaba que le permitieran rectificar después.

Saborit propuso que puesto que Prieto no estaba en condiciones de intervenir en aquel momento, y no teniendo Teodomiro las notas arregladas, que se podía suspender la sesión y comenzar la siguiente a las nueve y media de la noche.

El compañero Besteiro intervino para decir que había que dar toda clase de facilidades para que se pudiera criticar la conducta del Comité, ya que llevábamos siete años sufriendo campañas de todas clases.

Estamos aquí—dijo—para que se nos juzgue por todos los compañeros que quieran hacerlo.

Acto seguido se levantó la sesión.

(Continuad)

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.

LA FILADORA

CASA DE CONFIANZA

GRANDES ALMACENES DE TEJIDOS EN LANAS, SEDAS, ALGODONES
Y TODA CLASE DE ARTICULOS DE VESTIR Y VIAJAR

10

Baratura por fin de Temporada

10

A todo comprador que lo efectúe por más de cinco pesetas
al pagar se le abonará en la caja el 10 % de su compra

— EN METALICO —

Sastrería y Camisería a Medida

Gran surtido en pañuelos de 7/4 y 9/4 para payesas

Precio Fijo :-: Ventas al Contado

65 San Miguel 67 = Bajos Casa Alzamora = Palma de Mallorca

A todo comprador que lo desee se le obsequiará con los ventajosos Bilettes Relámpago y Rayo.

Suscripción pró-homenaje Luis Bello

Suma anterior, pesetas, 59'35.

«El Trabajo», pesetas, 5'00; U. G. F. M.,
id., 2'00; Pedro Ribas, id., 1'00; Miguel
Cardell, id., 0'30; Antonio Verdera, id.,
0'50; Francisco Tomás, id., 0'50.

Total pesetas, 69'65.

«Manual del Obrero Asociado»,

Los compañeros o colectividades que
deseen adquirir este libro, tan útil y
necesario a las prácticas sindicales, pue-
den dirigirse al compañero Juan Colom
en la Casa del Pueblo, de 7 a 9 de la
noche.

Libros en venta

DE VICENTE LACAMBRÁ:

«Mi Calvario», ejemplar 350 pesetas
«Amor y Trabajo», » 250 »
«Yo no mato», » 250 »
«El Supremo Juez», » 250 »

DE MARÍA CAMBRILS:

«Feminismo Socialista», » 200 »

AVISO

Este periódico se halla en venta
en los kioscos de las Plazas del
Olivar, de San Antonio y del Rastri-
llo y Llrola (Borne).

Corte de Pares

para Calzado

Pieles de varias clases

TIENDA DE CURTIDOS

J. FULLANA

Plaza del Mercadal, 9

PALMA

PRECIOS ECONÓMICOS

SE NECESITA

Operaria para máquina lujar
en la fábrica de calzado de Hijo
de M. Estarellas.

¡Obrero! Si no lees diariamente

EL SOCIALISTA
no tienes conciencia de tu misión.

Imp. Roca, Ferrer y C.ª.—Socorro, 92

DISPONIBLE

Jaume Hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado
y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

Obsequio de libros

Más baratos de su precio desde cinco ejemplares

	[PESETAS
Del tiempo viejo, por M. Gómez Latorre (vale 3 pesetas).	1,00
Propaganda socialista, por Pablo Iglesias (vale 2 pesetas).	1,00
Dos revoluciones: la francesa y la rusa, por M. A. Landau (vale 2 pesetas).	0,75
Los bolcheviques juzgados por ellos mismos, por Sokoloff (vale 2 pesetas).	0,75
El régimen soviético, por Vichnia (vale 2 pesetas).	0,75
En el reino de los rojos, por Volski (vale 2,50 pesetas).	0,75
En plena dictadura bolchevista, por Lokerman (vale 2,50 pe- setas).	0,75
Exhortaciones, por Pablo Iglesias, (vale 0,50 pesetas).	0,25
La obra de Pablo Iglesias. Discurso de Besteiro en Oviedo. (vale 0,40 pesetas).	0,25

Precios sin descuento

Los pedidos de diez ejemplares en adelante, aunque sean surtidos, los
servimos sin cargar el franqueo del paquete.

Para pedidos de menos de diez ejemplares cargamos 50 céntimos para
gastos de franqueo y móvil.

Dirigirse, como siempre, al administrador de *El Socialista*, Carranza, 20,
apartado 10.036 (X), Madrid.